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王
小
龙
的
情
歌

陈

村

    诗人王小龙，江湖上
称他龙哥。一叫龙哥就很
亲切，很市井，生生地将他
从电视台的纪录片导演拉
到一群俗人之中。龙哥经
得起开玩笑。比如
说他身短，说他皮
黑，比如学他的那
种无人可及的说话
腔调。个个人学得
惟妙惟肖的，大家
都以此为乐。但龙
哥毕竟是一个事业
有成的人。我们结
伴去看过他的纪录
片，《莎士比亚长什
么样》。他们跟着一
个看着很不靠谱的
大哥拿着一张来历蹊跷的
油画去意大利找莎士比亚
的原型。他们愣说油画上
的那个男人才是莎士比
亚。一个无厘头的故事被
他拍得有声有色，最后居
然庄严起来。
四十年前我认识王小

龙的时候他在青年宫上
班，业余油印年轻人的实
验诗刊。他做纪录片人是
后来的事情。他一直引以
为傲的最初的身份是诗
人。论诗坛的辈分，跟北
岛、顾城是朋友。2011年，
本城最帅的船长尔冬强在

他田子坊的汉源文化中心
为王小龙举办了一个诗歌
朗诵会，那天到了很多人，
老的少的，争先恐后地捧
着王小龙的《年代表情》上

台朗诵，有的人还
手舞足蹈。那天我
拍了很多照片。诗
人王小龙穿着一件
素淡的印花衬衫上
台发表忧郁的感
言，在钢琴的伴奏
下。很大字体的主
题打在后面墙上：
“每个年代都有它
的表情”。有这样的
一次朗诵会，我觉
得比拍什么 MTV

都好，比到什么高雅的地
方去开讲座都好。王小龙
的朗诵会后来又举办过
两次，我都有幸去观光。
一次是跟一个叫裘小龙
的诗人在外滩附近的一
个楼里，那里显得高雅。
另一次是在一个平凡的
地方，现场更为亲切。那
天他的太太和女儿也来
了，女儿上台读了爸爸的
诗。给女儿写诗，王小龙
的文字极为感人。
我跟王小龙见面最多

的时候是吃饭。我们在一
个叫小众菜园的论坛玩，
那里有一伙男人，常常聚
在一起喝酒聊天，龙哥常
去埋单，请大家喝酒对他
来说是一件快乐的事情。
他曾天没亮就开车来拉我
去七宝吃羊肉。菜园的聚

会我比较扫兴，有时会要
他们快点结束，催着他们
回家，催他们叫一个代驾
回家。我们煞有介事地告
别，第二天听说他们并未
回家又钻进了一个小饭馆
继续喝。这些酒鬼啊，一个
个脑袋挂不住似的
还要干杯。

王小龙以前开
的是一个叫小切诺
基的吉普车，现在
换成了什么牌子我记不住。
我觉得他还是开小切比较
好，那个车高大，坐着有一
种拔高身材的气势，而且越
野对王小龙来说有一种特
殊的意义，他不是一个非常
宅的人，他心里有火，困守
城市容易被压抑。我觉得他
的一部分是跟那个野相关。
他说父辈是海南人，母系是
东北人，一南一北，然后他
生在当中，何去何从？
王小龙写的诗叫口语

诗，诬蔑他的人故意称作
口水诗。他是最早的开拓

者。他的诗很容易看，并不
朦胧或出奇。他不用那种
很深奥的词，不来跟你动
辄谈灵魂谈精神或者什么
诗和远方。但他常常打动
我们，他会在那些小小的
地方出其不意地打动我

们。他说：这世界最
孤独的地方/在殡
仪馆的吸烟处/一
个个吞云吐雾看破
红尘/送的却不是

同一个人。他说：你笔直地
向我走来 /你身体的每一
部分/都以动人的子弹/向
我射击。他 1981 年就写
过：出租车总在绝望时开
来。我无法判断哪首诗是
他最好的诗，但可以断定
都值得我们读上一遍。
我给王小龙拍过许多

照片，大多是吃饭的时候
随手拍下来的。以前有论
坛时，我总喜欢找一些他
好玩的照片贴出来，例如
抽烟的时候鼻孔喷出烟
气大有风从虎云从龙的
气概，还有他在那儿骂人
时的发狠样子。看到照
片，王小龙不生气。生气
也没用，因为菜园里有个
规矩，男人是没有肖像权
的，抗议无效，而女性则
不要任何理由可将照片
给撤下。龙哥的不伟岸的
照片就一直挂在那儿，直
到整个论坛沦陷了没有
了，他的那些可爱样子也
都没有了。我很怀念我们
以前在一起的那些日子。
唉，真是好日子。我们这
个城市有钱的人多，有趣

的人不是很多，但王小龙
是一个，不可或缺。诗人
总是敏感的，跟他可以开
玩笑，但不要当面恭维，
他听得出你是否在糊弄
他。他是不被欺凌的。

现在他退休了，滚回
家去跟一条狗作伴。身为
老法师，有时出门去帮帮
人家的忙，似乎还兼着那
个业余的教授。他仍在写
诗，很勤快，写完将它贴在
微信的朋友圈，有几个人
会在下面点个赞。你们看
或不看，赞或不赞，他无所
谓。他写了那么多年，一直
不愿出版诗集。后来自费
印了本小册子送朋友玩，
近年才出版领了书号的
书。于是，有人趁机给他一
个“年度中国十佳诗人”的
名号。他的诗集名为《每一
首都是情歌》。

我的一切归于人民
吕其明

    我一直留着 2019年 5月 26日的
一张新民晚报。上面有对我的整版采
访《一生须对一人一事深情》。

2019年 5月 26日，我正式迈入了
“90后”的行列。那年恰巧也是新民晚
报 90岁华诞，就在我生日的当天，“星
期天夜光杯”
发表了这篇
专访，它以与
众不同的视
角写了我，写
到了我对音乐的爱，对家人的爱，当
时，我是含着眼泪看完的，感慨良多。
在此，我要感谢晚报对我的厚爱，感谢
晚报多年来对我的关心、支持和激励。

我的青少年时代曾有过四个梦想。
第一个梦想是“小人小马小刀枪”；第二
个是“小提琴梦”；第三个是“音乐梦”；
第四个是“电影梦”。后来，我参了军，学
了音乐，很多电影都采用了我的作品作
为配乐，我深切地感受到，人生要有梦
想，梦想就是人生的追求，要用百倍的
努力去实现自己的梦想，我做到了，这
些都已美梦成真。

我记得 1995年，书法家、篆刻家刘
一闻通过新民晚报转来一封信，信上说
他小时候就迷恋《红旗颂》，曾经试着与
同学排练口琴合奏，还从虹口骑自行车
到新华路上海管乐团抄过《红旗颂》的
总谱，当看到“上海之春”有我的专场
演出时，便买了票带着全家去现场。《红
旗颂》是一部标题性的、普及性的、接地
气的、雅俗共赏的管弦乐作品，没有高
超的技巧，只有纯朴的情感。后来，我和
刘一闻先生成了一生挚交。

2021年的 7月 1日当天，有幸在
天安门城楼上参加中国共产党成立
100周年庆祝大会，并在现场聆听了习
总书记的重要讲话，倍感荣耀，深受教
育。总书记强调，“江山就是人民、人民就
是江山，打江山、守江山，守的是人民的

心。中国共产党根基在人民、血脉在人
民、力量在人民。”听到这些话，我十分感
动，联想到我自己，真是感慨万千。我想
通过新民晚报，对新一代的青年文艺工
作者说，要不忘初心，严于自律，勤于学
习，悉心创作，永攀艺术高峰。创作作品

不是用来孤
芳自赏的，
而是为了得
到老百姓的
喜爱。人民

喜爱什么？当然是真的、善的、美的，而不
是假的、恶的、丑的。所以说，要创造真善
美的作品，创作者自己也要有真善美的
心灵，要向群众学习，向生活学习，向民
族文化学习。

在数十年的电影、电视音乐、器乐
作品和声乐作品创作中，我陆续为《铁
道游击队》《庐山恋》《城南旧事》《焦裕
禄》等 200多部（集）影视剧作曲，创作
了管弦乐序曲《红旗颂》、管弦乐组曲
《雨花祭》、弦乐合奏《龙华祭》等十余
部大、中型器乐作品及《弹起我心爱的
土琵琶》《谁不说俺家乡好》（合作）等
300余首不同体裁和形式的声乐作品。
看上去，是做了些事，但在我心里，我
认定我就是认认真真地做了一件最重
要的事，用自己的笔歌颂党，歌颂祖国
和人民，歌颂伟大的红旗，歌颂中国革
命的伟大胜利。
《红旗颂》这部作品能被广大听众

所接受，所喜爱，所钟情，这是我的希望
和追求，听众的认可与赞许是我最大的
欣慰，也是对我最高的褒奖。如今回头
看看，我只不过是将自己的人生与共和
国的七十多年一起写成了歌。

时间的俘虏 邵毅平

    1929年，日瓦戈医生死了，他在电车上突
发心脏病。他乘坐的那辆电车走走停停，第十
次被一个步行的老妇人赶过。她是从麦柳泽耶
夫来的弗列莉小姐，十二年前就认识日瓦戈。
那还是在一战中，日瓦戈和拉拉在她那儿救治
过伤病员，她以为他俩应该相爱。她是瑞典人，
二十年来一直申请回国，直到最近才获批准，
她到莫斯科是办理离境签证的，这天她去本国
大使馆取护照。她一点儿也不知道，她赶过了
电车上的日瓦戈，在寿命上也超过了他。

日瓦戈的遗体被运到了卡麦尔格尔胡
同，停柩在他最后住过的房间里。二十八年
前的圣诞夜，他去参加聚会途中，曾经过这
条胡同，看到了这间房间，它的窗台上燃烧
着一支蜡烛，玻璃窗上冰凌融化出了一个圆
圈；而在房间里，拉拉正与其未来的丈夫谈
话，然后要去枪击她这辈子的灾星。墙里秋
千墙外道，墙外行人墙里佳人，都还没有走
入对方的生活。

在瓦雷金诺不得已离开日瓦戈的拉拉，
时隔十多年后回到了莫斯科，下意识地走到
了卡麦尔格尔胡同，走到了她丈夫曾经住过
的房间，那是她当年亲自替他租来的，里面每
一个细节她都感到珍贵。可是她吃了一惊：房
门大开，里面那么多人，还停着一口棺材，而

死者正是日瓦戈。她走进了房间，所有的人，
不论是坐着的、站着的还是在走动的，包括玛
丽娜（日瓦戈的现任妻子），都一言不发，像有
默契似的给她让路，走到房间外面，并且关上
了门，只留下她一个人。她用自己的身体、自
己的头、自己的胸膛、自己的心灵以及像心灵
一样宽大的双臂紧紧抱住棺材、鲜花和他的

遗体，边哭边诉说，与他告别……
也许，这也是日瓦戈和拉拉的创造者设

想的自己的丧事场面？然而帕斯捷尔纳克肯
定不会想到，1960年，在他自己的葬礼上，他
的拉拉，伊文斯卡娅，完全无法像拉拉那样与
他告别，而是只能随着人潮匆匆看他一眼，而
且连这都得仰仗别人的帮助。
“我的到来伴随着窃窃私语和半转过身

好奇的目光……很少有人理解我……人越来
越多，迎着人潮站在那里保持不动非常困难，
我从房子对面的门廊离开……我在帕斯捷尔
纳克别墅的窗外坐下……窗后是一场告别。
我的爱人躺在那里，和所有来看他的人完全
疏远了。而我坐在我的上了锁的门前。”（伊文

斯卡娅《时间的俘虏》）
“我和妈妈在门廊旁边的土台上坐下。

我们好像发了呆，就这样大概坐了一小时
……母亲仿佛一直处于梦幻之中。她不能进
屋去灵柩旁待着———那儿有‘家人’值守。她
靠在门廊旁土台上蜷缩的身影显然让许多人
感到伤心，但谁也不敢把这话说出来。只有一
个人走到她面前，把她视为遗孀，吻了她的
手，然后坐在她身边。她立刻歇斯底里地号啕
大哭起来。他讲了俄国残酷历史上的一些事
情，谈到俄国如何安葬自己的诗人们……总
之一句话，他说了些普普通通的话，但正是
说给她听的，这件事对她十分重要。”（伊梅
利亚诺娃《波塔波夫胡同传奇》）
“我想和您一起从他的棺材前走过。”他

说着，把她扶起来，绕着棺材走了一圈……
悼念人潮中这位仗义行道的游侠骑士，也

有着一张堂·吉诃德式的干瘦苦涩的脸，他就
是无数读者喜欢的《金蔷薇》的作者帕乌斯托
夫斯基。果然人如其文，他有一颗金子般的心。
在那个残酷的年代，他保持了善良和真诚。
我把这个细节分享给了几位《金蔷薇》的

同好者，其中有位朋友回复我说：“我希望能
有机会做出帕乌斯托夫斯基对伊文斯卡娅那
样的事来。”

从写作到经典
陈大新

    2021 年诺贝
尔文学奖得主阿卜
杜勒拉扎克 ·古尔
纳，年轻时作为难
民，从东非的桑给
巴尔来到英国，历经磨难，后在肯特大学获博士学位。他
坚信：巨大的阅读量是作家写作的前提，经历一个积累、
沉淀、共鸣、重复的过程，人们才得以写作。历史与时代
的风云激荡，催生了许多文艺作品，人们内心的矛盾痛
苦，个人的情感经历，也激活了灵感的电闪雷鸣。人物纪
事、情绪抒发、社会思考、风土人情，皆使写作多姿多彩。
而各种体裁的应运而生，则成了一门技艺，非术业有专
攻者不能为了。现今无论是传统的，还是网络的写家都
不能说少的，引起一时关注的作品也不能说少的。然而，
在大量的写作中，能够留下来、持续受到广泛关注的经
典，则少之又少。
正所谓：沧海横流，大浪淘沙。
《20世纪的书》的主编查尔斯·麦格拉斯说：“阅读一

百年来的《纽约时报书评》让我强烈感受到，几乎没有任
何事可以天长地久。”在整理百年来《纽约时报书评》时，
他发出了这样的感慨：“书籍来来去去———数十万本书，
是用一大片森林换来的———有些引领风骚达一季、一
年，甚至十几年，但更多书随着时光流逝，悄无声息。”

有意思的是，《西方正典》的作者哈罗德 ·布鲁姆却
对《纽约时报书评》上热评《哈利 ·波特》和斯蒂芬 ·金的
小说大不以为然，称其是“反文学”的。他表示：正是因
为年轻时对经典的喜好，才使自己如此敏感。

风流总被雨打风吹去，哈罗德 ·布鲁姆《西方正典》
一书中介绍的作家仅二十六位，虽然他也开列了一张
经典书单，但也不过千本，还不及一般读书爱好者的私
人藏书的数目。也许经典的魅力正在于此，它是文字的
精华。至于布鲁姆对经典的定义，则可以见仁见智，他
是强调“影响的焦虑”和具有唯美倾向的。

这让我想起王国维的“一代有一代之文学”之说，
东西学者不谋而合。各样文体皆有经典，并无高下之
分。小说原是不被重视的，归为“街谈巷议”，“引车卖浆
者流”的东西。但十九世纪和二十世纪，小说有了极高
的文学地位，而进入二十一世纪，小说如不被搬上屏
幕，又只好独守冷摊了。散文在中国古代是文章正宗，
现在不会有人如此看了。曾听过一个谈散文的讲座，主
讲人看重大散文，对短文略显不屑，以为散文就该是那
种大江东去、一泻千里的，不惜“泥沙俱下”。但另一方
面散文要成为经典似乎不在短长。中国近代最有影响
的作家之一鲁迅先生，他的文字往往是短的。杂文一体
也由他推向了一个高峰。没有突破，恐怕很难有经典。
古诗词到唐宋，突破了汉魏六朝，成为了经典。

从写作到经典是遥远的，经典也来自“泥沙俱下”
的写作中。而从阅读的角度看，哈罗德 ·布鲁姆的经验，
也还是值得参考的。

今日得闲且读书
（篆刻） 陆 康

责编：刘 芳

一棵迟开花的树
李新勇

    不单单诗人才
多愁善感，整个大
自然，一旦滑进深
秋，都开始长吁短
叹。秋雁有秋雁的
悲，秋霜有秋霜的愁，秋虫有秋虫的苦，
秋水有秋水的瘦，秋风有秋风的凉……
连河边吃草的几只羊，也因草丛中日渐
稀少的草籽，而显得格外安静。

当这一切渐渐进入收敛状态的时
候，倏忽一夜之间，沉寂了一年的桂花，
便欣然乍开。一朵一朵细如米粒
的花朵，仿佛是一个个轻轻一
碰，就会醒的梦；又仿佛是谁用
生命奏响的乐章，一簇花，就是
一簇丰满柔润的音符，在自觉与
自然的状态中，让秋的神韵，在风中低
吟浅唱。那不是在开花，那盛开的是一
朵朵香味。
那香味，可以很轻，轻若柔滑的丝巾

滑过手臂；也可以香得很重，钻进鼻孔，
就有一种说不出的痒。不管是浓是淡，小
城的大街小巷，都因为桂花的芳香，而透
出诗意的安逸。每一朵花散发出来的香，
都有将大自然因季节转换而显露出来的

折痕重新抚平的力
量。
在秋天盛开的

两种常见的花中，
菊如隐士，沉静稳

健，自我意识很强；而桂花，则如善于吟
唱的阳光少年，能把心中的欢乐，播撒到
尽可能远的地方———在怒放中，展示生
的恣肆与张扬。
开花的桂树，因为桂花的香味，而多

了许多柔美；杂乱的枝柯，因为桂花的绽
放，而增添许多妩媚；连又瘦又
薄的树叶，也因为红的、白的桂
花，而成为必不可少的陪衬。
一句话，树因为花而变得好看
起来，变得有形起来。

哲学点说，树的视觉效果再差，也
是一个必不可少的基础条件；花朵再
小，也是一棵树受到瞩目甚至景仰的
不可或缺的外在表现。以这样的视角
来观赏一棵开花的树，那么，树已经不
是原来的树，花也不是本身的花了。假
如把树换成一个人，把花换成人所取
得的成就，岂不正可用来诠释“一花一
世界，一叶一菩提”的内涵。

    明日请看指挥
家曹鹏《晚报伴我文
艺生活》。


